
ОТЧЕТ ХАПСИРОКОВА МУРАТА КРЫМ-ГЕРИЕВИЧА, СЕНАТОРА 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, ПРЕДСТАВИТЕЛЯ ОТ 

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО (ПРЕДСТАВИТЕЛЬНОГО) ОРГАНА 

ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ АДЫГЕЯ ЗА 2022 ГОД. 

  
 Я, Хапсироков Мурат Крым-Гериевич, наделен полномочиями сенатора Российской 

Федерации от законодательного (представительного) органа государственной власти 

Республики Адыгея в 2021 году. Являюсь заместителем председателя Комитета Совета 

Федерации по экономической политике. 

Работа Совета Федерации в 2022 году проходила в непростое для страны время, 

однако палата не только сохранила высокое качество законодательной деятельности, но и 

сделала ее более динамичной, четкой, ориентированной на результат. В полном объеме 

были исполнены все конституционные полномочия Совета Федерации. Благодаря 

использованию современных технологий, состоялись все запланированные мероприятия 

палаты. 

 

 

За отчетный период я принял участие в 21 пленарном заседании Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации.  

  На 528-м пленарном заседании мной был представлен Федеральный закон "О 

внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации и о 

приостановлении действия отдельных положений Федерального закона "О порядке 

формирования и использования целевого капитала некоммерческих организаций" в части 

сохранения и обеспечения стабильности фондов целевых капиталов. 

 Федеральный закон разработан во исполнение дополнительного перечня мер 

в План первоочередных действий по обеспечению развития российской экономики 

в условиях внешнего санкционного давления. 

В Федеральный закон «О порядке формирования и использования целевого капитала 

некоммерческих организаций» вносятся изменения, которыми увеличен предельный 

процент размера денежных средств, используемых специализированной организацией на 

административно-управленческие расходы, включая заработную плату работников. 

Указанные нормы будут действовать до 1 января 2026 года. 

Внесены изменения в Федеральный закон «О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма». 

Исключается обязательный контроль осуществляемых некоммерческими организациями 

операций, связанных с уплатой установленных законодательством РФ налогов и сборов, 

таможенных платежей, страховых взносов в Пенсионный фонд РФ, Фонд социального 

страхования РФ, Федеральный фонд обязательного медицинского страхования и иных 

обязательных платежей в бюджетную систему Российской Федерации, оплатой жилого 

помещения и коммунальных услуг, уплатой комиссионного вознаграждения, взимаемого 
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при совершении операций (сделок) организациями, осуществляющими операции 

с денежными средствами или иным имуществом, а также с начислением процентов 

по вкладам (депозитам) и иным финансовым инструментам. 

На 533-м заседании на рассмотрение коллег представил, а Совет Федерации одобрил 

внесение изменений в отдельные законодательные акты РФ и признании утратившей силу 

части 8 статьи 30 Федерального закона «Об аккредитации в национальной системе 

аккредитации» в части оценки соответствия космической техники двойного, научного 

и социально-экономического назначения. 

В Закон РФ «О космической деятельности» и федеральные законы «О техническом 

регулировании», «Об аккредитации в национальной системе аккредитации», 

«О Государственной корпорации по космической деятельности «Роскосмос» вносятся 

изменения устанавливающие особенности государственного регулирования отношений 

в области оценки соответствия космической техники двойного, научного и социально-

экономического назначения, процессов разработки, создания, использования такой 

техники, работ (услуг) в области космической деятельности. 

Правительство РФ наделяется рядом полномочий: утверждать порядок оценки 

соответствия космической техники, включая космические объекты, объекты космической 

инфраструктуры, научного и социально-экономического назначения, космической техники 

двойного назначения, создаваемой в рамках Федеральной космической программы, иных 

федеральных программ в области космической деятельности, процессов, связанных 

с разработкой, созданием, использованием указанной космической техники, работ (услуг) 

в области космической деятельности, определять участников работ по оценке соответствия 

и их функции и т. д. 

Предусматривается, что оценке соответствия подлежат космическая техника, 

включая космические объекты, объекты космической инфраструктуры, научного 

и социально-экономического назначения, космическая техника двойного назначения, 

процессы, связанные с разработкой, созданием, эксплуатацией указанной космической 

техники, работы (услуги) в области космической деятельности. 

Государственная корпорации по космической деятельности «Роскосмос» также наделяется 

новыми полномочиями, такими как организация оценки соответствия космической 

техники, процессов, работ, осуществление в установленном Правительством РФ порядке 

аккредитации в области космической деятельности и аттестации экспертов в этой сфере 

и т. д. 

 На 535 пленарном заседании представил изменения, предусматривающие продление 

на 2023 год, а в ряде случаев на несколько последующих лет, мер по снижению негативных 

последствий недружественных действий иностранных государств и международных 

организаций. 

 В частности, в Федеральный закон «Об обращении лекарственных средств» 

вносится изменение, предусматривающее продление до 31 декабря 2024 года возможности 

ввоза на территорию Российской Федерации и обращения в РФ с учётом особенностей, 

установленных Правительством, зарегистрированных лекарственных препаратов для 

медицинского применения в упаковках, предназначенных для обращения в иностранных 

государствах, в случае дефектуры лекарственных препаратов или риска её возникновения 

в связи с введением в отношении Российской Федерации ограничительных мер 

экономического характера. 

Продлевается до 2023 года возможность изменения существенных условий 

контрактов в сфере строительства, которые заключены на срок менее одного года 

в соответствии с законом «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг 

для обеспечения государственных и муниципальных нужд». 

В законодательство о Центральном банке РФ вносятся изменения, согласно которым 

продлевается срок, в течение которого заемщик, заключивший кредитный договор, в том 

числе кредитный договор, обязательства по которому обеспечены ипотекой, вправе 

обратиться к кредитору с требованием о предоставлении льготного периода. Согласно 
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Федеральному закону, с вышеуказанным требованием заемщик может обратиться 

к кредитору с 1 марта 2022 года по 31 марта 2023 года. 

Закрепляется право Правительства РФ на принятие в 2023 году решений, 

определяющих особенности обращения лекарственных препаратов для медицинского 

применения, медицинских изделий, особенности исполнения, изменения и расторжения 

договора о реализации туристского продукта, заключенного до 24 февраля 2022 года 

включительно. 

Правительству предоставляется право перераспределения контрольных цифр 

приема на обучение за счёт средств федерального бюджета на 2023 – 2024 учебный год 

организациям, осуществляющим образовательную деятельность. 

Устанавливается, что до 31 декабря 2023 года включительно на территориях ДНР, ЛНР, 

Запорожской и Херсонской областях не применяется законодательство Российской 

Федерации об обязательном страховании гражданской ответственности владельца 

опасного объекта за причинение вреда в результате аварии на опасном объекте, а также 

об обязательном страховании гражданской ответственности перевозчика за причинение 

вреда жизни, здоровью, имуществу пассажиров. 

Федеральный закон вступает в силу с 1 января 2023 года. 

 На итоговом пленарном заседании был докладчиком по Федеральному закону 

«О признании утратившими силу отдельных положений законодательных актов 

Российской Федерации» в части проведения экспертизы и уменьшения административных 

барьеров при реализации проектов в области космической деятельности. 

Федеральный закон разработан с целью признания утратившей силу статьи 11 

Закона Российской Федерации «О космической деятельности», которой регламентируется 

проведение экспертизы по вопросам космической деятельности. В настоящее время 

Государственная корпорация «Роскосмос» не проводит экспертизы по вопросам 

космической деятельности в соответствии с вышеуказанной статьей 11 и ее положения 

фактически утратили актуальность. Также признаются утратившими силу положения 

федеральных законов, которыми вносились изменения в статью 11 Закона о космической 

деятельности. 

 

Работа в Комитете Совета Федерации по экономической политике.  
В рамках работы в Комитете Совета Федерации по экономической политике принял 

участие в 25 заседаниях Комитета, а также в мероприятиях, проводимых Комитетом по 

вопросам социально-экономического развития субъектов Российской Федерации.  

23 мая 2022 года принял участие в парламентских слушаниях на тему 

«Национальный рейтинг состояния инвестиционного климата в субъектах РФ и его роль в 

развитии региональных экономик».  
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7 июля 2022 года в рамках Дней Республики Адыгея в Совете Федерации 

рассмотрели вопрос о создании современной инфраструктуры на основе экономического 

развития территории Республики Адыгея. По итогам обсуждения подготовили ряд 

предложений для включения в проект постановления палаты «О государственной 

поддержке социально-экономического развития Республики Адыгея», среди них 

возможность выделения в рамках госпрограммы «Развитие транспортной системы» 

бюджетных ассигнований на софинансирования мероприятия по реконструкции 

автомобильной дороги в г. Майкопе, а также реконструкция ряда газораспределительных 

станций.  

7 июля 2022 года провел "круглый стол" на тему "О реализации моделей 

экономического развития субъектов, входящих в состав Северо-Кавказского федерального 

округа и модели, разработанные регионами РФ, входящими в состав Северо-Кавказского 

федерального округа, являются основой для принятия управленческих решений, 

формирования планов и программ, направленных на достижение национальных целей в 

сфере экономики в субъектах СКФО.  

 

 
 

 

                20 сентября 2022 года принял участие в совещании, по теме автомобильной 

промышленности и ситуации на «Автовазе». В ходе мероприятия обсудили перспективы 

расширения программы льготного кредитования, увязки мер господдержки с уровнем 

локализации производства.  

               17 октября 2022 года принял участие в парламентских слушаниях на тему «О 

поддержке импортозамещения продукции, услуг и технологий, практически важных с 

точки зрения зависимости от импорта в гражданских отраслях промышленности 

Российской Федерации. В ходе слушаний были обсуждены пути законодательного решения 

существующих проблем, в том числе перспективы донастройки механизма промышленной 

ипотеки, запуска платформы биржи по импортозамещению. 
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                25 октября 2022 года принял участие в заседании Совета по вопросам газификации 

субъектов Российской Федерации. В повестке мероприятия вопросы газификации 

Республики Адыгея и Республики Бурятия. На заседании отметили, что Адыгея –регион с 

высоким уровнем газификации. На 1 января 2022 года он составил 86%, в то время, как по 

стране этот показатель достигает 72%. Участники обсудили возможные меры для 

ускорения темпов догазификации Республик.  

 11 ноября 2022 года в рамках работы Комитета Совета Федерации по 

экономической политике проинспектировал ход работы по модернизации пункта пропуска 

"Верхний Ларс". Этот пункт один из самых загруженных в стране погранпереходов. Его 

реконструкция ведется в два этапа. Проектом запланировано увеличение количества полос 

движения до 39, а также создание дополнительных накопительных стоянок для 

автомобилей, разделение потоков грузового и пассажирского транспорта, строительство 

здания пограничного таможенного контроля, модернизация кинологической службы. 

Завершение реконструкции планируется в 2023 году.  

 
 

 

 17 ноября 2022 года принял участие в мероприятиях транспортной недели в 

Гостином дворе. В рамках Транспортной недели состоялось заседание Комитета Совета 
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Федерации по экономической политике и Комитета Государственной Думы по транспорту 

и развитию транспортной инфраструктуры на тему «Инвестиции в транспорт: баланс 

перспективного развития и нормативного регулирования». 

 

 
 

 

28 ноября 2022 года провел круглый стол на тему "Проекты государственной 

корпорации по космической деятельности "Роскосмос" в новых политических условиях: 

привлечение частного бизнеса к освоению ближнего космоса". Развитие частного 

предпринимательства в космической сфере является достаточно новой тенденцией и 

нуждается в плодотворном сотрудничестве государства и частного бизнеса. Последние 

законодательные инициативы, регулирующие деятельность в космической отрасли, 

вызвали резонанс в бизнес сообществе,  и в адрес комитета стали поступать обращения, в 

которых отражены опасения компаний в части ограничения возможности российского 

бизнеса создавать отечественные спутниковые группировки дистанционного зондирования 

Земли и связи, получения космических данных и развития сервисов на их основе. При 

Комитете Совета Федерации по экономической политике действует Экспертный совет по 

совершенствованию законодательного регулирования космической отрасли. Мной была 

предложена данная площадка для конструктивного диалога между бизнесом и 

государством, а также выработки необходимых мер для создания благоприятных условий 

привлечения частных инвестиций в отрасль.  
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Межпарламентское сотрудничество 

С 2017 являюсь членом делегации Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации в Парламентскую ассамблею Черноморского экономического 

сотрудничества, а также в Комитет Ассамблеи по экономическим, торговым, 

технологическим и экологическим вопросам.   

 Деятельность ПА ЧЭС направлена на обеспечение поддержки парламентского 

измерения в решении задач Организации ЧЭС и содействие укреплению правовой основы 

многостороннего экономического, торгового, социального, культурного и политического 

сотрудничества в Черноморском регионе.  

 3 ноября, в режиме видеоконференцсвязи, принял участие в работе 59-м Пленарном 

заседании Генеральной Ассамблеи. Основной темой обсуждения стали проблемы и 

перспективы в области сельского хозяйства в государствах –членах ЧЭС после пандемии. 

С подачи турецкой и украинской сторон в ходе обсуждения был затронут вопрос 

реализации "зерновой сделки". Акцентировал внимание участников на ее "пакетном" 

характере.  "Выполнение "черноморской инициативы" началось сразу же. Чего нельзя 

сказать о реализации второй части "пакета"-Меморандума по российскому 

сельхозэкспорту, результатов которых просто нет. Отметил, что российские поставщики и 

производители продолжают сталкиваться не только с имевшимися до 22 июля 2022 года 

санкционными препятствиями, но и с новыми сложностями. Говоря об ожидаемом в России 

рекордном урожае зерновых в 150 млн тонн, напомнил, что до конца 2022 года 

отечественные аграрии могут поставить на экспорт  50 млн тонн зерновых по доступным 

ценам и более того, Россия готова безвозмездно предоставить 500 тысяч тонн 

продовольствия беднейших странам.  По итогам обсуждения принят проект рекомендации 

нейтрального содержания по основной теме повестки заседания, утверждение которой 

было на 60-й Генеральной ассамблее ПАЧЭС в г. Белграде в декабре 2022 г.  

 

 
 

    По решению Совета палаты занимаю должность Руководителя Группы по 

сотрудничеству Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации с 

Великим Национальным Собранием Турецкой Республики. 

С 4 по 6 октября 2022 года  в рамках празднования 100-летия образования 

Республики Адыгея состоялась встреча Главы Республики Адыгея с депутатами Великого 

Национального  Собрания Турции во главе с Муратом Байбатуром, в котором я принял 

участие.  Глава республики отметил позитивную роль Межпарламентской российско-

турецкой группы дружбы в укреплении экономического сотрудничества между двумя 

странами.    
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Активно работает комиссия по подготовке и проведению выставок в Совете  

Федерации, председателем которой я являюсь. 

 

  За отчетный период комиссией были рассмотрены и проведены более 70 

тематических выставок, из которых 8 – это Дни субъекта в Совете Федерации: Республика 

Бурятия, Севастополь, Иркутская область, Ленинградская область, Омская область, 

Новгородская область, Республика Саха-Якутия, а также Дни Республики Адыгея. Совет 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации является важнейшей 

площадкой не только для обсуждения и решения актуальных задач стоящих перед 

регионом, но и для привлечения внимания общественности к историко-культурному 

наследию народа.  Для всех регионов нашей страны есть возможность заявить, как о своих 

достижениях, так и проблемах, существующих внутри региона для их оперативного 

разрешения.  

 Республика Адыгея, представителем которого я являюсь, провела Дни субъекта в 

широком формате в рамках празднования 100 –летнего юбилея с 6 по 8 июля 2022 года. 

Программа проведения Дней Республики Адыгея в Совете Федерации включала в 

себя ряд расширенных заседаний комитетов Совета Федерации, в ходе которых были 

обсуждены актуальные вопросы социально-экономического развития республики. С 

основными достижениями региона парламентарии смогли ознакомиться на выставке, 

организованной в Совете Федерации.  
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Деятельность сенатора в Республике Адыгея: 

 Работа в Республике Адыгея строилась исходя из графика пленарных заседаний 

Совета Федерации. Одним из приоритетных направлений в моей деятельности было 

постоянное взаимодействие с органами государственной власти региона в целях его 

дальнейшего социально-экономического развития, отстаивание интересов Республики 

Адыгея на федеральном уровне.  

 В отчетный период неоднократно принимал участие в заседаниях Государственного 

Совета Хасэ Республики, а также в рабочих совещаниях и других мероприятиях, 

проводимых руководством региона.  
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  Особое внимание уделяю социально-экономическому развитию региона, посещаю 

возводимые объекты в республике.  

 

       
   

Также в рамках рабочей поездки в регион принял участие в первом заседании 

Межрегиональной общественной организации "Хасэ врачей", которое прошло в рамках 

научно-практической конференции "Актуальные вопросы науки и практики в современной 

медицине: междисциплинарный подход, современные тренды". Основной целью данного 

мероприятия является создание кластера современной медицины в Республике Адыгея на 

основе инновационных технологий и интеграции фундаментальной работы с практическим 

здравоохранением.  

Работа с обращениями граждан: 

 Одним из основных направлений моей деятельности является работа с обращениями 

граждан.    

 Работа с обращениями граждан строилась на основе информации с организованных 

приемов, а также вопросов и просьб направляемых по почте, по электронной почте и в 

приемную непосредственно Совета Федерации. В своей деятельности я стараюсь 

реализовать высказанный В.В.Путиным тезис о том, что "обращения граждан в приемную 

помогают выявлять узкие места нашего законодательства-федерального и регионального, а 

также расширить их". 

 Основные вопросы, с которыми обращаются жители Республики Адыгея это 

благоустройство территорий, социальные вопросы, работа предприятий ЖКХ, проблемы 

трудоустройства .  

Работа с молодежью, помощь детям оставшимся без попечения родителей, 

поддержка юных спортсменов и творческих коллективов являются частью моей 

деятельности на протяжении всего периода пребывания на посту сенатора Российской 

Федерации.   

  Личные встречи, диспуты со студентами, участие в церемониях различных 

мероприятий способствуют расширению интереса молодежи к законодательной 

деятельности. 


